

An der Krippe

Andacht daheim am Weihnachtsabend

von Viola M. Fromme-Seifert



Foto: Viola M. Fromme-Seifert

Vorbereitung

- Trefft euch im Wohn- oder Esszimmer, wo ihr in einem Kreis zusammensitzen könnt und einen Tisch in der Mitte habt.
- Ihr braucht außerdem ein blaues Tuch und Krippenfiguren.
- Außerdem eine große weiße Kerze, neun Teelichter (am besten im Glas) und ein Feuerzeug oder Streichhölzer. Wenn ihr auf Kerzen in der Mitte verzichten wollt, ist es auch schön, nur mit den Krippenfiguren zu erzählen.

Zu Beginn

Gemeinsam könnt ihr mit dem Kreuzzeichen und einem Mitmachgebet starten:

Feiern tut uns richtig gut,
für das Leben macht es Mut.
Jetzt sind wir alle hier
und du bist auch ganz nah bei mir.
Wir können dich nicht sehen,
doch mit Weihnachten viel besser
verstehen.

Arme in die Luft strecken
Kräftige Arme zeigen, Fäuste hochhalten
Einander an den Händen fassen
Hand aufs Herz legen
Mit den Händen die Augen bedecken
Hände vor dem Körper als Schale öffnen

Aus: [Hallo Gott, das Leben ist schön.](#)

Die Weihnachtsgeschichte

Nun ist es Zeit, an der Krippe anzukommen: Dazu könnt ihr euch gemeinsam das Weihnachtsbild (siehe auch Kopiervorlage Seite 6) anschauen und dabei die Weihnachtsgeschichte vorlesen oder erzählen.



Mit Kindern unter drei Jahren

Wenn ihr mit Kindern unter drei Jahren feiert, eignet sich das zum Bild passende kleine Gedicht gut:

Jesus ist ein besonders Kind,
davon singen Engel und der Wind.
Gott schickt seinen Sohn zu Welt,
Maria ihn in den Armen hält,
das erzählt uns der helle Stern
am Himmelszelt.

Vor dem Stall passiert ganz viel,
denn Jesus sehen ist das Ziel.
Da sind die Hirten mit den Schafen,
die konnten beim Engelsgesang
gar nicht mehr schlafen.
Auch drei Könige knien davor
und das Kamel schaut zum Himmel empor.

Aus: [Meine ersten Geschichten von Jesus. Die U3-Bibel im Kamishibai.](#)

Mit Kindergartenkindern und Schulkindern

Wer nicht selbst erzählen möchte, kann unser Video anschauen: „Jesus wird geboren“.



Die Weihnachtsgeschichte als Legegeschichte erzählen

Eine andere oder zusätzliche Möglichkeit ist das Erzählen der Weihnachtsgeschichte mithilfe von Kerzen und Krippenfiguren. Ihr könnt jedoch auch nur mit Kerzen oder nur mit Figuren erzählen. Wenn ihr mit den Kerzen erzählt und am Ende der Geschichte das Licht ausschaltet, werdet ihr einen solchen Effekt im Raum haben:



Sagen ...	Machen ...
Wir sind heute hier, um die Geschichte von Weihnachten zu erleben. Weihnachten will entdeckt werden. Denn Weihnachten ist ein Geheimnis, dass Licht in das Leben der Menschen bringt.	<i>Das blaue Tuch in die Mitte legen</i>
Dieses Licht ist das Jesuskind. Jesus wurde für uns allen geboren.	<i>Die große Kerze entzünden, in die Mitte stellen und Jesus-Krippenfigur dazulegen</i>
Seine Mutter war Maria. Maria war noch ganz jung, als sie mit Jesus schwanger war.	<i>Ein Teelicht entzünden, und mit Maria-Krippenfigur dazu stellen</i>
Sie war mit Josef zusammen.	<i>Ein Teelicht entzünden und mit Josef-Figur dazustellen</i>
Als die beiden Eltern werden sollten, wollte der Kaiser von Rom, dass sich alle Menschen im Land Israel zählen lassen. Deshalb mussten Maria und Josef in die Stadt Betlehem reisen.	<i>Teelicht von Maria und Josef hin- und herbewegen</i>
Dazu brauchten sie einen Esel. Esel sind schlaue Tiere – weißt du? Sie können schwere Lasten tragen und vergessen nie den Weg. Auch Maria ritt auf einem Esel, weil der Weg so weit war.	<i>Ein Teelicht entzünden und mit der Krippenfigur Esel dazustellen</i>
Als Maria und Josef endlich angekommen waren, war kein Platz in Betlehem für das Paar. Maria musste Jesus in einem Stall zur Welt bringen und in eine Futterkrippe legen.	
Was glaubt ihr, wie sehr sich der Ochse gewundert hat, als er aus seiner Futterkrippe fressen wollte. Bestimmt ist ihm so etwas noch nie passiert.	<i>Ein Teelicht entzünden und mit der Krippenfigur Ochse dazustellen</i>
Nun leuchtet es schon richtig hell in unserem Raum. Versteht ihr nun, warum das Jesuskind Licht gebracht hat? Gott hat seinen Sohn in die Welt gesendet, damit er allen Menschen von Gottes Liebe erzählen kann.	<i>Um den Effekt zu verstärken, Licht ausschalten</i>
So hell war es auch damals! Und es leuchtete außerdem ein heller Stern über dem Stall, der viele Menschen anlockte, die zum Jesuskind kamen.	
Zum Beispiel die Heiligen Drei Könige. Sie kamen aus einem weiten Land und hatten schon eine lange Reise hinter sich, bei der sie die ganze Zeit dem Stern gefolgt waren und viele Geschenke mitgebracht haben.	<i>Drei Teelichter entzünden und mit Königen dazu stellen</i>

Sagen ...	Machen ...
<p>Ich finde aber, dass am wichtigsten die Hirten waren. Ihnen hatte ein Engel auf dem Feld erzählt, dass Jesus geboren wurde, und auch sie kamen schnell, um das Kind zu sehen. Ohne die Hirten wüssten wir heute vielleicht gar nichts von dieser Geschichte. Sie haben das Licht weitergegeben, denn sie haben allen Menschen davon erzählt.</p>	<p><i>Teelichter für Hirten entzünden und Hirten-Figuren mit Schafen dazustellen</i></p>
<p>Auch ihr könnt dieses Licht weitergeben.</p>	

Idee aus: [Miteinander](#)

Lied

Singt gemeinsam ein Weihnachtslied, das ihr gut könnt oder hört dieses Lied an: „[Wir tragen Dein Licht](#)“

Abschluss: Gebet

Zum Abschluss und vor der Bescherung könnt ihr noch einmal zusammen beten:

Mit Kindergartenkindern und Schulkindern

Guter Gott,
 heute ist Weihnachten. Wir freuen uns
 und feiern als Familie.
 Segne uns alle hier im Haus und alle
 Menschen, die wir lieb haben.
 Schenke auch allen, die heute allein
 und einsam, krank und traurig sind,
 Deinen Segen!
 Schenke ihnen Dein Weihnachtslicht,
 damit es nicht nur jetzt, sondern das
 ganze Jahr über in ihren Häusern und
 Herzen brennt.
 Darum bitten wir Deinen Segen und
 danken Dir dafür.
 Amen.

Mit Kindern unter drei Jahren

Ein Kind, so klein,
 kann das größte Geschenk
 für uns sein.
 Gott lädt uns alle ein,
 es soll ein Fest der Liebe
 sein!
 Amen.

Aus: [Miteinander beten](#)

Viola M. Fromme-Seifert ist Diplomreligionspädagogin und Fortbildnerin in zahlreichen Kitaprojekten im Erzbistum Paderborn und Bistum Münster sowie zertifizierte GodlyPlay-Erzählerin.

Kopiervorlage



Illustration: Sonja Häusl-Vad, aus: Meine ersten Geschichten von Jesus. Die U3-Bibel im Kamishibai. Kamishibai Bildkartenset © Don Bosco Medien

Lebendig. Kreativ. Praxisnah. Das ist unser Motto.

ErzieherInnen, LehrerInnen und MitarbeiterInnen in der Gemeindepastoral schätzen unsere **berufsbegleitenden Praxis- und Fachbücher** und unsere erfahrenen Autorinnen und Autoren stehen in ständigem Austausch mit ihrem Fachpublikum und garantieren damit Praxisnähe und Aktualität.

Weihnachten für die Erzählschiene und das Kamishibai



EAN 426017951 509 5



EAN 426017951 554 5

Don Bosco Bilderbuch



ISBN 978-3-7698-2424-7

Besuchen Sie uns in den sozialen Netzwerken!

 www.facebook.com/donbosco.verlag

 www.pinterest.com/donboscomedien

 www.youtube.com/donboscomedien

 www.instagram.com/donboscomedien